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对标国际一流建设厦门港
推进口岸营商环境发展

市政协委员、厦门自贸委规划建设局局
长张慧琼提出，厦门作为海港城市，口岸营商
环境还有提升空间。她建议对标国际一流，探
索设立离岸转运自由港区，加强与台湾多个
港口货物、通关信息的互联互通。她表示，厦
门港是两岸融合发展的桥头堡，要推进内畅
外联，依托两岸直航、丝路海运的优势，以厦
门港为枢纽，通过海铁联运，建设内陆到台湾
地区、东南亚、美洲进出口货物厦门中转中
心。同时，推广多式联运“一单制”试点，促进
台湾地区、海丝沿线国家物流标准互联互通，
建设对台海运快件南向通道。

增加光伏储能设施建设
助力实现“双碳”目标

市人大代表、厦门闽光集团有限公司董
事长蔡品花说，政府工作报告中提到今年将着
力发展壮大实体经济，深化“益企服务”专项行
动，这让她感到非常暖心贴心。她表示：“针对
2023年的工作，报告要求加大低效闲置资源
盘活力度。对此，我认为可以加大力度推进储
能建设。利用闲置空间增加光伏储能设施，低
效工业园区改造提升的过程中，也应该鼓励一
体化改造，增加绿色电源供给，减轻用电供需
矛盾。同时，应鼓励新建住宅、写字楼、商业设
施、工业园区、学校等推广‘新能源+储能’的
一体化开发模式，最终实现‘双碳’目标。”

人才政策令人倍感振奋
实现“政企两条腿”走路

市人大代表、厦门宏发电声有限公司绕
线车间主任助理丁正琼很关注我市人才相关
政策。她表示，深入研读政府工作报告后，自己
倍感振奋。我市将进一步强化创新人才支撑、
加大社会保障力度，作为企业基层代表，她感
到非常有信心。“政府有好的人才政策，企业也
要积极响应，实现‘政企两条腿’走路。”她说，
自己所在的公司针对大学毕业生推出了储备
金制度，让员工无后顾之忧。她表示，将把会议
精神带回企业，把政府的好政策宣传到位，同
时抓好生产，真正把本职工作做实做好。

完善业委会管理机制
发挥其基层治理作用

市政协委员、民盟厦门市委副主委、同安
区政协副主席林涛说，在对思明区超过1200
个住宅小区进行调研后，发现普遍存在业委
会成立难、基层治理难的问题。林涛说，业委
会是基层社会治理的“神经末梢”，应完善建
立长效管理机制，发挥业委会的基层治理作
用。他说，各小区中都不乏热心小区事务者，
政府部门可以把热心公共事务的业主组织起
来，管理小区相关事务，多措并举助推小区业
委会的建立和换届工作。同时，街道和社区也
应在业委会运作中承担相应的责任，建立规
范的管理制度。

增进两岸青年交流
唤醒共同文化记忆

市政协委员、台盟厦门市委专职副主委
陈敏伟聚焦促进涉台传统文化的创造性转化
和创新性发展。他说，厦门拥有丰富的涉台非
物质文化遗产，厦台两地在文化交流方面也
有着共同的集体记忆和身份认同。面对新时
代新机遇新挑战，厦门涉台传统文化需要不断
创造性转化和创新性发展，才能充分发挥厦
门对台窗口作用，守护海峡两岸民众的文化
记忆，弘扬中华文化。陈敏伟建议，加大力度
支持厦台两地青年开展非遗国潮活动，增进
两岸青年交流。可以通过更加灵活的传播方
式，搭建多类型的非遗品牌传播架构，建立长
期有效的非遗传承学术研究合作机制。

把好政策宣传到位 为城市发展鼓劲
代表委员围绕产业升级、城市治理、乡村振兴、民生保障等积极建言献策

胸怀发展大局、心系民生大计，在今年的市两
会上，代表委员认真审议讨论各项工作报告，
围绕产业升级、科技创新、城市治理、乡村振

兴、民生保障等方面积极建言献策。代表委员们纷纷表
示，要以习近平新时代中国特色社会主义思想为指导，

全面贯彻落实党的二十大精神，深入贯彻落实习近平
总书记重要讲话重要指示精神，尤其是来闽考察重要
讲话和致厦门经济特区建设40周年贺信重要精神，履
职尽责献计献策，为我市努力率先实现社会主义现代
化贡献力量。 文/图记者彭菲兰云丝吕嘉捷

跨岛发展成效显著
但一些方面有待突破

市人大代表、厦门烟草工业有限责任公
司党委副书记、总经理罗旺春说，政府工作报
告中提到，去年我市坚持稳字当头、稳中求进，
高效统筹疫情防控和经济社会发展，经济社会
保持平稳健康发展。我市纵深推进跨岛发展战
略，取得显著成效。但他认为，岛内外目前仍然
存在一定差距，在教育、医疗资源等方面仍有
不平衡的情况。比如，在中招录取政策方面，岛
内外仍有较大差别，这在一定程度上制约了岛
内外均衡发展，期待我市在这方面能有更大的
突破，真正实现岛内外一体化发展。

聚焦村民心头事
期待新年新发展

市人大代表、同安区汀溪镇古坑村党总
支书记、村委会主任叶建发将村民的“心头
事”带到了两会。他说，现在不仅城区居民面
临停车难，村庄里也遇到类似的问题。叶建发
建议适当延长公共停车场及路面停车位的免
费时段，他说：“在非繁忙的路段，只有15分
钟的免费停车时段，太短了。我建议实行错峰
收费，在停车位比较紧张的时段适当调高收
费标准，而在空闲时段收费可以低一些。通过
有序引导，也可以减少乱停车的现象。”

叶建发还表示：“政府工作报告中对全面
推进乡村振兴，加快农业农村现代化进行谋
划，让我们对新一年的发展充满期待。我们将
继续围绕三角梅做文章，做好优势特色农业，
发展研学、民宿、乡村旅游等业态，带动村民
增收，过上更好的日子。”

创新供应链模式扩容提效
打造厦门卫厨品牌名片

市政协委员、厦门市工商联副主席、金牌
厨柜家居有限公司总裁潘孝贞认为，供应链
产业已成为厦门产业链群中最具优势的产业
集群之一，但仍面临不少挑战，应关注供应链
产业韧性与安全水平的提升。他建议推广“虚
拟工厂”模式，推行供应链横纵向整合发展模
式，打造具有竞争力的产业集群，推进供应链
模式创新扩容提效。同时，加快建设国际性综
合交通枢纽，加强供应链人才培养，支持厦门
院校推进供应链相关专业学科与产业学院建
设。他还建议，打造厦门千亿智能家居产业集
群，推进厦门卫厨工业产业园建设，打造厦门
卫厨产业名城和品牌名片。
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